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封二 今日济南

老品牌再擦亮必须适应市场
□韦钦国

【泉城快评】

建公交场站宜适度超前
□黎茶叶

5日的《齐鲁晚报》以《通
公交敲锣打鼓欢迎，建停车场
都喊“不行”》为题揭示了建公
交都市进程中场站的难处和
尴尬。居民都希望所在社区开
通公交，但又不喜欢挨着公交
场站居住，这可咋办？

“甘蔗没有两头甜”，作为
居民，得想想我们最需要的是
什么。两全其美当然最好，但
为了交通方便失去部分清静
也不是件坏事。比如拥有几万
人的大型社区盛福花园，目
前只有BRT6号线和 4 0路公
交车，远远不能满足周边居
民的出行需求。要是有场站，
再开通几条长线公交估计不
成问题。

当然，改变建设公交场站
的尴尬处境，还得从根本上理
顺城市公交建设与管理体制，
以规划为先导，甚至坚持适度
超前原则。不要等社区建好

了，再硬加一个新的东西，那
样肯定显得拥挤和不适。

笔者建议，在进行大型社
区、新建工业区开发区、大型
公共场所以及老城区改造等工
程项目配套设施建设时，要将
公交场站作为一项重要内容，
坚持同步设计、同步建设、同步
竣工、同步交付使用的原则。

对于拿出场地建公交场
站的，建议免征城市基础设施
建设配套费、城市占道费、绿
地占用费等费用，并对征地拆
迁费用和建设费用给予适当
补贴。

公交都市的建成，不仅
会提升市民幸福感和城市形
象，而且有利于环保和优化
经济环境。笔者认为，公交行
业应坚持政府投入为主，突
出公益性原则，不要让其过
多忧虑经济效益，进而忽视
了社会效益。

近日，济南市 3 9家企业获授
“济南老字号”称号，这只是提振老
品牌影响、彰显活力的一种外部手
段，要想恢复老品牌曾经的荣光，
创新商业模式或跟上市场变化才
是唯一途径。

盈利的企业都是相似的，破败的
企业其实也是相似的。仔细剖析一些
老品牌没落的途径，可以概括为以下
两种：没能适应外部市场的变化，没
能跟上消费者的需求。市场经济并不
高深，简单说就是稀缺经济，凡是能
给消费者带来满足、有自身特点的产

品就是好产品。
这次获得老字号荣誉的 3 9家

企业，都处在完全开放的市场中，
当年经营红火、顾客盈门，看似源
于产品质量优、服务好，其实这只
是企业生存的最基本条件，说到底
还是因为适应了当时的外部环境
与市场需求。现在部分企业生存艰
难，固然与机制有关，但根本还在
于没能跟上外部市场的变化，创新
能力不强，商业模式僵硬，没能站
在客户的角度来经营。

市民同情、怀念、珍惜这些老字

号及其产品，有一定的感情因素，但
感情代替不了理智。老字号要想重回
往日美好光景，就要突出自身优势，
要么采用最新技术、工艺、管理，研发
消费者需要的新产品，在这方面老品
牌多半不占优势；要么坚持传统工
艺、古老手法，打感情牌、文化牌。说
到底，品牌只是一个企业产品质量、
管理水平、工艺控制、营销模式等综
合实力的外显，只能算是企业的“巧
实力”，而巧实力显然是以硬实力与
软实力为基础的。搞明白了这个道
理，才能找到适合自己发展的路径。

自来水欠账不能让市民偿还
□齐建军

据《齐鲁晚报》报道，为封井保
泉，省城规定 6月 1 5日前封闭自备
井改接公共供水管网的，免征供水
管网建设费。但在具体实施中，由
于市政管网不完善，部分小区想搭
上这班优惠封闭自备井的车有很
大困难。

使用自备井的小区多是村改
居的小产权社区，过去喝地下水不
花钱，但水质不好，家中都要安装
净化器，随着电力设备等费用增
长，喝地下水的成本超过了自来
水，所以居民都企盼趁早告别自备
井。但没有自来水管网，意味着居民

无法告别自备井，同时也意味着保泉
工作陷入困境。告别自备井难道真的
无解了吗？

笔者以为，历史上遗留的欠
账，不能随便让市民来偿还，相关
部门理应积极协调 ，寻 找 解 决 之
道 。从 现 实 中 看 ，大 到 小 区 集 中
供 暖 、孩 子 划 片 入 学 ，小 到 道 路
井盖子丢失等，很多难题不是钱
的 问 题 ，而 是 执 政 懒 惰 与权力不
作为的弊病。像盖佳花园、汇源华
庭小区等使用自备井的小区，倘若
相关部门能出面关注，拿出统一的
解决方案，特事特办，难题便会找

到出口。
今年初，在创建全国水生态文明

城市大会上，市长杨鲁豫曾说过，“济
南市要在完成节水保泉任务的同时，
保证市民喝上放心水。”可见，节水
保泉工作不是将自备井一封了之，
还要保障市民的饮用水安全。居民
仅仅因配套费用抑或历史遗留问
题而无法喝上自来水，那岂不是保
泉工作的失败吗？因此，保泉工作
是时候创新思路了，理应摒弃刻板
思想，多措并举、灵活运用，保障居
民都喝上自来水，而不是一味回
避、互相推诿。
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【泉边说事】

仔细剖析一些老品牌没落的途径，可以概括为以下两种：没能适应外部市场的变化，没能
跟上消费者的需求。市场经济并不高深，简单说就是稀缺经济，凡是能给消费者带来满足、有
自身特点的产品就是好产品。

【七嘴八舌】

能否增设几块气象显示屏
□冯勇

泉城广场的气象显示屏
从早6点到晚10点，实时播报
气温、风力、湿度等天气状况，
成为广大市民及时了解天气
安全出行的“护身符”。

据悉，市气象局设置的天
气显示屏目前共有10块，多在
大型公共场所。除了泉城公
园、泉城广场、百花公园等5处
旧的之外，森林公园、千佛山、
野生动物世界等地还安装了5

块新的。5块新显示屏既可以
播报天气实况信息，也可进行

暴雨等恶劣天气的预警预报。
由此，笔者不禁想到，作

为实时预报的气象显示屏，在
灾难性天气来临之前的预警作
用不容小觑，政府应加大扶持力
度，投入专项资金，在车站、公
园、超市、银行等人口密集的公
共场所，多设置几块气象显示
屏，并配备专业技术人员定期维
护，尽最大努力将灾害性天气的
预警信息在第一时间大范围、多
层面地发送出去，有效避免人
民生命与财产的重大损失。

【市民有话说】
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